

Cronología biográfica de César Vallejo

1892

Nace César Vallejo en Santiago de Chuco, localidad de la provincia de Huamachuco, perteneciente al Departamento de La Libertad, en el Perú.

Aunque no hay coincidencia entre sus biografos a la hora de señalar el año, el mes y el día de su nacimiento, tradicionalmente se viene aceptando que *César Abraham Vallejo Mendoza* nació el 16 de marzo de 1892. Fue el último, el benjamín, el «shulca» de una serie de doce hermanos —dos muertos y una casada antes de nacer él—, hijos todos de Francisco de Paula Vallejo Benítez (hijo del sacerdote español y gallego José Rufo Vallejo y de la india quechua Justa Benítez) y de María de los Santos Mendoza Gurrionero (hija del también sacerdote y español Joaquín de Mendoza y de la india chimú Natividad Gurrionero). Ambiente familiar austero, laborioso, tradicional e intensamente religioso.

1900-1908

A los ocho años inicia Vallejo sus estudios en la Escuela Municipal del lugar. Al año siguiente (1901) los prosigue en el Centro Escolar número 271, dirigido a la sazón por Abraham Arias, que es su padrino de Confirmación.

En el mismo Centro estudia el tercer curso de Instrucción primaria (1902), el cuarto (1903) y el quinto (1904).

Durante los años 1905, 1906 y 1908 cursa los Estudios secundarios en el Colegio Nacional de San Nicolás de Huamachuco; el curso correspondiente a 1907 lo realiza como alumno libre, permaneciendo en su casa de Santiago.

1910

Sumido en una profunda crisis personal inducida por la incertidumbre acerca de su por-

venir, desvanecidos los piadosos deseos infantiles de llegar al sacerdocio que sus padres alentaban, y desvanecida también la querencia personal hacia la Medicina, en 1910 se matricula en los estudios de Letras en la Universidad de La Libertad de Trujillo. Pero a los pocos meses regresa a Santiago, al parecer por insuficiencia de recursos económicos. Ayuda a su padre, que por entonces desempeña el cargo de gobernador, en la confección y tramitación de papeles y expedientes. Toma contacto directo con la realidad de los trabajadores andinos en las minas de Quiruvilca. Germina allí la raíz más neta de una línea social muy concreta que, años más tarde, dará sus frutos en la novela *El tungsteno*, en abundantes poemas y en otros documentos de carácter no estrictamente literario.

1911

Se matricula en la Universidad Mayor de San Marcos de Lima, esta vez en la Facultad de Ciencias. Pero nuevas dificultades de índole económica y su incapacidad personal para mantener una mínima asiduidad en la asistencia a las clases hacen que al final del curso su nombre ya no figure en las listas.

De mayo a diciembre se emplea como preceptor de los hijos del hacendado Domingo Sotil en Ambo. Las lecciones de lectura y dictado a los pequeños le llenan de un aburrimiento insoportable. Regresa a Trujillo.

Varietades de Lima (9 de diciembre) comenta con zumba un poema que Vallejo ha enviado para su publicación.

1912

Es admitido en la hacienda azucarera «Roma», propiedad de don Víctor Larco Herrera, en el valle de Chicama, en calidad de ayudante de cajero y «confeccionador de las planillas de pago para la peonada».

Los peones son más de cuatro mil. Aquí des-

